



DOSSIER DE PRESSE : L'ÉGLISE GRÉCO-CATHOLIQUE UKRAINIENNE

29/10/2024

Sa Béatitudo Sviatoslav Shevchuk	1
Action des gréco-catholiques face à la guerre en Ukraine	2
L'éparchie Saint Volodymyr le Grand	3
L'action de L'Œuvre d'Orient	4
La conférence des évêques de France	5



Contacts Presse - L'Œuvre d'Orient : Simon Weinzaepflen - sweinzaepflen@oeuvre-orient.fr – 06 09 90 58 56

Éparchie Saint Volodymyr le Grand de Paris : Ségolène Mykolenko - secretariat@ugcc.fr – 06 09 42 50 65

Conférence des évêques de France : Eline Sorba - eline.sorba@cef.fr - 06 26 12 65 07



SA BÉATITUDE SVIATOSLAV SHEVCHUK



Sa Béatitude Sviatoslav Shevchuk est **l'archevêque majeur de l'Église gréco-catholique ukrainienne** depuis le 25 mars 2011. Né le 5 mai 1970 à Stryi, dans la région de Lviv en Ukraine, il a poursuivi ses études théologiques en Ukraine et à Rome, obtenant un doctorat en théologie à l'Université pontificale Saint-Thomas-d'Aquin.

Avant de devenir Archevêque majeur, Mgr Shevchuk a exercé diverses fonctions au sein de l'Église. Il a été recteur du séminaire gréco-catholique d'Argentine, où il a également servi comme évêque auxiliaire. Il a ensuite été nommé administrateur apostolique de l'éparchie de Buenos Aires en 2010, renforçant ainsi les liens de la diaspora ukrainienne avec l'Église mère.

Depuis son élection comme Archevêque majeur, il s'est affirmé comme une figure spirituelle clé en Ukraine, particulièrement depuis l'annexion de la Crimée et la guerre menée par la Russie depuis 2022. Sous sa direction, **l'Église gréco-catholique ukrainienne soutient activement les populations déplacées et touchées par le conflit**. Sa Béatitude prend régulièrement la parole pour défendre la souveraineté et la dignité de l'Ukraine, tout en prônant une paix juste. En tant que membre du Conseil Panukrainien des églises et organisations religieuses, qui s'exprime d'une seule voix sur les questions éthiques et morales en Ukraine, il adresse un message hebdomadaire à sa communauté, dans lequel il insiste sur l'importance de la résilience et de l'aide humanitaire.

Mgr Shevchuk joue également un rôle central dans le dialogue œcuménique, cherchant à renforcer les liens entre les Églises d'Orient et d'Occident, tout en assurant la protection des traditions spirituelles et la dignité des Ukrainiens. **Il est une voix incontournable pour comprendre l'impact du conflit sur le peuple ukrainien et sur l'Église gréco-catholique ukrainienne**, forte de millions de fidèles à travers l'Ukraine et la diaspora.

Crédits photo : © UGCC



Contacts Presse - L'Œuvre d'Orient : Simon Weinzaepflen - sweinzaepflen@oeuvre-orient.fr – 06 09 90 58 56

Éparchie Saint Volodymyr le Grand de Paris : Ségolène Mykolenko - secretariat@ugcc.fr – 06 09 42 50 65

Conférence des évêques de France : Eline Sorba - eline.sorba@cef.fr - 06 26 12 65 07



ACTION DES GRÉCO-CATHOLIQUES FACE À LA GUERRE EN UKRAINE



Depuis février 2022, l'Ukraine fait face à une invasion à grande échelle de la Russie, marquant une escalade dramatique dans une guerre qui a commencé avec l'annexion de la Crimée en 2014. **Les gréco-catholiques, qui constituent environ 7 % de la population ukrainienne, se trouvent au cœur de cette crise.** L'Église gréco-catholique d'Ukraine, fondée par l'Union de Brest en 1596, a toujours été une pierre angulaire de l'identité nationale ukrainienne. Sous le régime soviétique, elle a enduré la clandestinité et la persécution, mais elle a pourtant maintenu une présence forte dans la vie spirituelle et culturelle des Ukrainiens.

Depuis le début de la guerre en 2022, les gréco-catholiques d'Ukraine ont été une Église en mission. Chaque semaine, l'Archevêque majeur de Kyiv s'adresse à sa communauté pour offrir soutien moral et spirituel. Il a insisté sur le fait que *"chaque cathédrale et chacune de nos structures sont devenues un refuge"*.

L'Église a mis en place des actions humanitaires dans tout le pays, particulièrement dans l'ouest, moins exposé aux combats, où les déplacés de l'est sont accueillis. Des centres logistiques créés par l'Église fournissent vivres, produits de première nécessité et abris aux communautés touchées par les bombardements et les déplacements forcés.

En plus de son rôle spirituel, l'Église gréco-catholique joue un rôle essentiel dans la reconstruction du pays. Elle coordonne des initiatives de secours, notamment à travers le soutien d'organisations comme L'Œuvre d'Orient, qui a créé un fonds d'urgence pour les familles ukrainiennes. Ce fonds, ayant déjà récolté plus de 5 millions d'euros, a permis la mise en place de plus de 60 projets en Ukraine, incluant l'envoi de véhicules logistiques, de générateurs et la construction d'abris pour les déplacés.

Population	44 983 019 habitants (incluant la Crimée) 42 153 201 habitants (sans la Crimée)
Nombre de chrétiens	99 % de la population
Nombre de catholiques	8 % soit 4 millions de pratiquants
Nombre de gréco-catholiques	7 % soit 3 millions et demi de pratiquants
Nombre de communautés gréco catholiques	3438 communautés actives, dont 48 qui étaient en cours d'enregistrement en 2021 (statistique officielle de l'État)



L'ÉPARCHIE SAINT VOLODYMYR LE GRAND



L'Éparchie Saint Volodymyr le Grand de Paris est une juridiction de l'Église gréco-catholique ukrainienne, couvrant un vaste territoire incluant la France, la Belgique, les Pays-Bas, le Luxembourg et la Suisse. **Cette éparchie, créée par le pape Benoît XVI en 2013, est un élément essentiel pour la diaspora ukrainienne en Europe.** Son histoire, cependant, remonte bien plus loin, avec des débuts d'activité pastorale pour les Ukrainiens catholiques à Paris dès 1852.

L'Éparchie tire son nom du prince Volodymyr de Kyiv, personnage clé dans l'histoire chrétienne ukrainienne, qui introduisit le christianisme dans la Rus de Kyiv en 988. Le développement de cette Église en Europe occidentale a été marqué par des moments historiques forts, comme la création de la Mission pour les Ukrainiens catholiques en France en 1937 et la consécration de l'église Saint Volodymyr à Paris en 1943.

Depuis sa création en tant qu'éparchie en 2013, Saint Volodymyr le Grand de Paris a renforcé sa présence et son organisation pastorale, avec la nomination de Mgr Borys Gudziak comme premier évêque. Actuellement, l'éparchie, dirigée par un administrateur apostolique en l'absence d'un évêque titulaire, **coordonne 44 paroisses et missions à travers son territoire.** Elle compte 31 jeunes prêtres actifs, dont certains sont bi-ritualistes (autorisés à célébrer dans le rite latin ou byzantin), ainsi que plusieurs religieux et religieuses, notamment les sœurs Servantes de Marie Immaculée. De plus, l'éparchie abrite trois séminaristes actuellement en formation.

Les défis pastoraux incluent l'accueil des réfugiés ukrainiens, avec près de 500 000 Ukrainiens répartis sur ce territoire fuyant l'invasion russe. Ces personnes souffrent souvent de traumatismes liés à la guerre, ce qui rend le ministère pastoral vital pour répondre à leurs besoins spirituels, psychologiques et matériels. Or, c'est le devoir d'un prêtre d'être auprès de ses fidèles, ce qui découle de la mission pastorale de l'Église. L'éparchie Saint Volodymyr le Grand joue également un rôle culturel, contribuant à la préservation de la liturgie byzantine et des traditions spirituelles de l'Église gréco-catholique ukrainienne en Europe. **Avec plus de 30 000 fidèles réguliers et un réseau pastoral étendu, l'éparchie Saint Volodymyr le Grand de Paris est un pilier pour la diaspora ukrainienne en France et en Europe.**



Contacts Presse - L'Œuvre d'Orient : Simon Weinzaepflen - sweinzaepflen@oeuvre-orient.fr – 06 09 90 58 56

Éparchie Saint Volodymyr le Grand de Paris : Ségolène Mykolenko - secretariat@ugcc.fr – 06 09 42 50 65

Conférence des évêques de France : Eline Sorba - eline.sorba@cef.fr - 06 26 12 65 07



L'ACTION DE L'ŒUVRE D'ORIENT



Depuis le début de la guerre en février 2022, L'Œuvre d'Orient, agissant pour l'Ukraine depuis 1926, s'est fortement mobilisée pour soutenir les populations ukrainiennes face à l'invasion russe. **L'association a notamment mis en place un fonds d'urgence pour les familles. Ces fonds ont permis de financer plus de 60 projets d'aide humanitaire et de reconstruction à travers le pays.**

Parmi les initiatives clés, la création de "Points Chauds" a permis d'offrir un refuge temporaire, des repas chauds et des soins de santé à des milliers de personnes déplacées dans les zones privées d'électricité. 132 000 euros ont été alloués pour ces centres de survie, en collaboration avec la Curie Patriarcale gréco-catholique de Kyiv-Halych. L'Œuvre d'Orient a également envoyé des véhicules logistiques et des ambulances à l'hôpital d'Irpin, gravement affecté par les combats. Des cliniques mobiles ont été mises en place pour offrir des soins palliatifs et des services médicaux d'urgence, atteignant plus de 72 000 personnes à ce jour.

L'Œuvre d'Orient a également contribué à l'extension des infrastructures médicales, notamment à l'hôpital Sheptytsky de Lviv qui accueille des blessés de guerre et des patients atteints de maladies chroniques aggravées par le conflit. Cet hôpital bénéficie également de générateurs et d'équipements médicaux financés par l'association.

En plus de son action en Ukraine, L'Œuvre d'Orient a soutenu l'accueil des réfugiés ukrainiens dans les pays frontaliers, notamment en Roumanie et Moldavie, en finançant 17 projets. En France, l'association a collaboré avec la cathédrale gréco-catholique Saint Volodymyr pour coordonner l'acheminement des dons, offrir des cours de français aux réfugiés et faciliter leur hébergement temporaire.

L'Œuvre d'Orient continue d'adapter son aide à l'évolution de la guerre, tout en maintenant un soutien direct aux communautés locales. Face à l'incertitude de la situation, l'association prévoit de poursuivre ses efforts, soulignant que la résilience de l'Église et du peuple ukrainien est au cœur de sa mission humanitaire et spirituelle.





LA CONFERENCE DES ÉVÊQUES DE FRANCE



La Conférence des Évêques de France (CEF) rassemble l'ensemble des évêques exerçant leur charge pastorale en France métropolitaine et dans les départements d'outre-mer. Elle joue un rôle fondamental dans la coordination et l'animation de la vie ecclésiale à travers tout le pays. La CEF sert de plateforme d'échange et de collaboration entre les évêques pour réfléchir aux grands enjeux pastoraux, sociaux, éthiques et religieux.

La CEF s'occupe aussi de représenter l'Église catholique auprès des pouvoirs publics et des médias, tout en assurant une présence active sur les questions internationales. Dans le cadre de la guerre en Ukraine, la CEF a multiplié les initiatives de soutien et de solidarité envers le peuple ukrainien, notamment par le biais de visites de haut niveau et d'appels à la prière et à la mobilisation pour la paix. En septembre 2022, Mgr Éric de Moulins-Beaufort, président de la CEF, s'est rendu en Ukraine avec une délégation pour témoigner de la solidarité de l'Église de France envers les populations touchées par le conflit.

L'invitation de Mgr Sviatoslav Shevchuk à Paris par la CEF revêt une importance symbolique et politique majeure dans le contexte des relations internationales de l'Église catholique. Cette visite renforce aussi les liens fraternels entre l'Église catholique de France et celle d'Ukraine. Car au-delà de la dimension religieuse, la venue de Mgr Shevchuk s'inscrit dans une démarche diplomatique plus large, où l'Église se positionne comme une voix influente sur la scène internationale pour sensibiliser l'opinion publique à la situation en Ukraine.

